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Méthodes d’analyse de l’impact sanitaire des vagues de chaleur :  
suivi en temps réel, estimation a posteriori

Depuis 2004, la France a mis en place le Plan national canicule afin de prévenir les conséquences sanitaires d’une vague de 
chaleur. Dans ce dispositif, l’Institut de veille sanitaire est chargé de proposer des alertes et de surveiller l’impact sanitaire des 
vagues de chaleur. Les propositions d’alerte se fondent sur les prévisions météorologiques fournies par Météo-France, selon 
les règles définies par le système d’alerte canicule et santé. Une description de la situation sanitaire dans les départements 
concernés par l’alerte peut être utile pour l’aide à la décision, notamment lorsqu’il s’agit de définir la graduation des mesures 
à prendre, ou de prononcer la fin d’une alerte. 

En s’appuyant sur l’expérience acquise depuis 2004 et sur une revue de la littérature, la liste des indicateurs sanitaires à suivre 
pendant les vagues de chaleur a été redéfinie, en se concentrant sur la mortalité, les passages aux urgences et les motifs de 
recours à SOS médecins. Ces indicateurs sont suivis pendant l’été dans chaque département métropolitain. Deux méthodes 
statistiques de détection d‘évènements inhabituels, une méthode basée sur une carte de contrôle et la méthode des limites 
historiques, sont proposées pour aider à l’interprétation de ces indicateurs.

Nous proposons également une méthode permettant d’obtenir une estimation rapide de l’impact sur la mortalité après une 
vague de chaleur. Cet indicateur permettra de comparer l’impact des vagues de chaleur au cours du temps, et d’en tirer des 
hypothèses pour orienter des études plus approfondies.

Ces travaux permettront d’améliorer l’efficacité du système d’alerte canicule et santé, qui se doit d’être réactif et robuste, 
dans un contexte de vulnérabilité croissante aux vagues de chaleur. 

Methods to analyse the health impacts of heat waves; real-time follow up and a 
posteriori estimations

Since 2004, France has implemented a National Heat wave Plan in order to prevent health consequences of a heat wave. 
In this system, the French Institute for Public Health Surveillance is responsible for alert proposal and for the surveillance 
of the health impacts. Alert proposals are based on the meteorological forecasts provided by the National Weather Service 
(Météo-France), according to rules defined by the alert system for heat waves. It can be useful to have a description of the 
health situation in the affected departments, in order to help decision. This is particularly important to define the level of 
appropriate measures, or to decide the end of an alert.

Based on our experience since 2004 and on a literature review, we defined a new list of health indicators to monitor during 
heat waves. We focused on mortality, emergency visits and reasons for emergency calls. These indicators are collected during 
summer in each metropolitan department. We proposed two statistical methods to help interpreting these indicators: one 
based on control charts, and the historical limits method. 

We also proposed a method to quickly estimate the impact on mortality after a heat wave. This indicator will enable to 
compare the impact of heat waves along time, and to make hypotheses to orientate more detailed studies. 

These works will enable to improve the efficiency of the heat warning system, which must be responsive and robust, in a 
context of increasing vulnerability to heat waves. 
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